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A près la réélection de Recep Tayyip Erdogan 
à la présidentielle en Turquie, dans un 
pays plus divisé que jamais, plusieurs 
dirigeants de Biden à Zelensky l’ont couvert 

d’obséquieuses félicitations.
Macron, dans les premiers à féliciter l’homme fort de 
Turquie, estime que nos pays ont d’immenses défis à 
relever ensemble.
En effet, la France devrait s’opposer à l’influence 
turque ottomane autour du bassin méditerranéen, et 
honorer sa parole en faveur des Kurdes et des Forces 
Démocratiques Syriennes (FDS) qui ont combattu 
contre l’État islamique en Syrie.
La politique étrangère de la Turquie est un impérialisme 
néo-ottoman. Ainsi, cette nouvelle place sur l’échiquier 
international, alors que les sondages sont au plus 
bas pour lui et l’AK Parti, permet au président turc de 
masquer les difficultés qu’ils rencontrent dans son 
pays.  Avec plus de 80 % d’inflation, l’annonce de 
sa réélection a fait chuter la livre turque à 0,046 €, 
l’économie du pays est moribonde.
Ce maintien entraîne la politique intérieure vers un 
système autoritaire et impérialiste. Le régime reste 
pseudo-démocratique, marqué par des atteintes à 

la liberté d’expression, l'interdiction des activités 
politiques et la répression des membres des 
oppositions.
D'un autre côté, la Turquie ambitionne de devenir un 
hub gazier aux portes de l'Europe. Après l’opportunité 
offerte par Vladimir Poutine de créer en Turquie un 
hub pour l’acheminement du gaz russe, Recep Tayyip 
Erdogan n’a pas attendu pour entreprendre ce projet 
avec la Russie.
Après l’arrêt des gazoducs Nord Stream 1 et 2, reliant, 
sous la Baltique, la Russie à l’Allemagne, Moscou, 
cherchant des issues pour son gaz, a proposé cette 
opportunité à Ankara. Pour soutenir leur monnaie, 
25 % de la livraison sera payé en roubles.
Les gazoducs Turkstream et Bluestream permettent à 
la Russie d’exporter plus d’une trentaine de milliards 
de mètres cubes de gaz à la Turquie.
Ankara cherche à s'imposer comme interlocuteur 
incontournable, face aux gisements du Proche-Orient 
et du marché européen.
Le positionnement de la Turquie est inquiétant, compte 
tenu du double jeu qu’elle conduit comme médiateur 
dans le conflit entre la Russie et l’Ukraine. Des tensions 
importantes et des situations de guerre existent aux 

frontières du pays. L’île de Chypre est, en partie, 
occupée par les troupes turques depuis 1974. Et, la 
Turquie mène des prospections illégales dans les eaux 
nationales grecques ou chypriotes. Elle est intervenue 
militairement, contre les Forces Démocratiques 
Syriennes dans le nord de la Syrie et contre des 
groupes kurdes réfugiés dans le nord de l’Irak.
D’un autre côté, la Russie embourbée dans son conflit 
avec l’Ukraine, ne garantit pas ses engagements vis-
à-vis de l’Arménie.
Dans ce contexte délicat, la France se doit d’assurer 
son soutien et sa solidarité à l’Arménie, qui est 
provoquée par l’Azerbaïdjan et la Turquie, ainsi qu’aux 
amis et alliés que sont Chypre et la Grèce, pour leurs 
mésententes avec la Turquie, à propos des problèmes 
territoriaux et migratoires.
Enfin, en Europe, la Turquie multiplie les ingérences 
dans les pays où résident des minorités turques 
importantes, dont la France. Elle combat les opposants 
réfugiés et veut peser électoralement. Le Gouvernement 
français devrait s’opposer à ces ingérences politiques 
et religieuses, visant des Français, des Turcs ou des 
binationaux. Mais, il ne le fait pas.

Bernard BERTUCCO VAN DAMME.
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ActualitésActualités 3
I-Naval

Prix régional d’innovation

François de Canson : « La région Sud,
terre maritime et terre militaire » 

Le Prix régional à la société SeaOwl

L’histoire en témoigne, les innovations technologiques sont une des clés de 
la réussite d’un débarquement.  

L e 2 juin, l’événement « I-Naval » 
édition 2023 présentait une sélection 
de technologies innovantes mises en 

situation dans le contexte d’une opération 
amphibie, de l’entraînement au combat naval 
littoral, en passant par la cyberdéfense.
C'est la certitude de François de Canson, vice-
président de la Région Sud, qui 
à l'occasion de cet événement 
international, a remis le Prix 
de l’innovation à SeaOwl 
– I-Naval  : «  Observer ces 
démonstrations depuis la Tour 
royale procède d’un sentiment 
particulier, mêlant histoire et 
prospective, comme un pont 
entre ces pierres voulues 
par Louis XII et les possibles 
utilisations des process 
présentés, les unes comme 
les autres avec une seule 
visée  : Défendre nos intérêts 
nationaux ».

ECONOMIE DE GUERRE
Inexorablement, le thème 
retenu cette année (l’histoire 
en témoigne les innovations 
technologiques sont une 
des clefs de la réussite 
d’un débarquement), nous 
transporte aux grands 
événements, que nous vivrons 
l’an prochain, avec les 80 
ans du Débarquement. Mais, 
il ramenait aussi les acteurs 
de cette journée exceptionnelle à la réalité 
d'aujourd’hui, différente de l’ambiance des 
premières éditions.
«  Comme le président Macron l’énonçait l’an 
passé à Eurosatory, la France est entrée dans une 
économie de guerre et nous avons besoin d’une 
industrie de Défense européenne beaucoup plus 

forte. Il faut sortir de certaines dépendances 
qui se sont installées. Nous avons changé 
de paradigme, l’Union Européenne et l’OTAN 
présentent un nouveau visage et de nouvelles 
velléités en matière de Défense. La menace 
russe et ses illustrations ukrainiennes ont 
poussé l’Europe et ses États à une redéfinition 

des priorités et des budgets. Il en va de même 
en France où une loi de programmation militaire 
historique est actuellement débattue, passant 
de 295 milliards à 413 milliards. En région Sud, 
nous nous sommes mis en ordre de marche. 
Nous sommes la première région à signer une 
convention avec le ministère des Armées ». 

Il faut dire qu'il existe une volonté forte de Renaud 
Muselier d'accompagner les Armées. D'ailleurs, 
la lettre d’intention, signée lors de la venue du 
Ministre Lecornu sur la Base Aérienne d’Istres, 
et sa convention sera finalisée à l'occasion du 
Salon du Bourget.

LE VAR, 1ER DEPARTEMENT MILITAIRE
DE FRANCE 
« La symbolique est forte et chargée de sens. 

Mais concrètement cela veut dire quoi pour les 
territoires  ? 4 milliards d’investissements pour 
les infrastructures militaires sur le territoire 
régional, 830 millions dans les Bouches-du-
Rhône et plus de 2,6 milliards dans le Var. Le Var, 
premier département militaire de France. Avec 
31  000 personnels de la Défense (47  000 sur 

toute la région), 61 000 avec leurs familles, 617 
entreprises fournisseurs directs du ministère  », 
a rappelé le vice-président de la Région en 
charge du développement économique et de 
l’attractivité.
À ce poste stratégique, il a assuré que l’économie 
de Défense est au cœur de ses préoccupations 
(drones, cyber) et au cœur de la stratégie 
Défense de la Région Sud.
«  I-Naval est une des clefs de voûte d’une 

semaine dédiée à la promotion 
de l’économie de Défense en 
région. Avec toute l’énergie 
déployée par l’ingénieur en chef 
de l’armement Nicolas Drogi et 
le président Xavier Leroux, et 
avec l’appui du tissu puissant. 
La filière navale, tout comme 
l'aéronautique et le spatiale, 
est une filière d’excellence 
française, tant du point de vue 
de ses compétences, de son 
extrême structuration que de 
sa compétitivité. Elle bénéficie, 
en amont de la filière, d’une 
recherche particulièrement 
en pointe. Cependant, les 
lendemains de la crise sanitaire 
ont exacerbé les défis auxquels 
la filière doit répondre à la forte 
dépendance à l’export et une 
concurrence internationale 
débridée, à la remise en cause 
environnementale de ce secteur, 
et sa nécessaire décarbonation, 
et à l’indispensable travail sur 
l’attractivité des métiers.
Défis pour lesquels vous me 
trouverez à vos côtés pour 

porter vos innovations de rupture au sein d’une 
filière duale en transformation, accompagner 
votre transition écologique et répondre aux 
enjeux environnementaux ou pour disposer 
d’une la main d’œuvre formée à vos métiers », 
a promis François de Canson. •

Photo PRESSE AGENCE.

Dans le cadre de l’Opération i-Naval 2023, François de Canson a remis le Prix 
régional d’innovation. 

S elon le vice-président de la Région : 
« La filière doit capitaliser sur ses atouts 
pour gagner en performance, capitaliser 

sur son atout majeur, qui s’est confirmé ces 
dernières années, c'est à dire sa double dualité. 
La coexistence d’activités militaires et civiles, 

au sein même des entreprises qui composent la 
filière, tout comme la dualité entre les activités 
marines et sous-marine sont les clefs du 
dynamisme et de la résilience des acteurs. Cette 
spécificité doit absolument être préservée. Nous 
y veillerons avec Renaud Muselier ».

Il a ajouté : « Vous avez vu les démonstrations, 
vous avez vu le potentiel d’innovation. Il n’était 
donc pas simple de choisir un lauréat. Je 
remercie toutes les entreprises, les chercheurs, 
qui ont participé à cet événement. Pour ce 
Prix régional d’innovation, nous avons choisi 
un projet alliant à la fois une forte maturité 
technologique, des perspectives d’évolution et 
de nouvelles capacités opérationnelles. Il s'agit 

de la société SeaOwl, que nous récompensons 
pour leur drone de surface armé le SeaHornet. 
C’est pour moi un moment particulier puisque j’ai 
eu l’occasion d’accueillir SeaOwl, dans le port de 
ma commune à La Londe-les-Maures, lorsqu’ils 
cherchaient un site pour se développer. Comme 
quoi, le partenariat est important pour réussir  ! 
En chassant en meute, on réussit » ! •
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Journée Mer & Défense

Conférences et ateliers

Le rendez-vous business et innovation maritime

Robotique et retour d’expériences

La Journée Mer & Défense, c'est le rendez-vous business et innovation 
maritime durale en région Sud qui a réuni, à Toulon, les professionnels de 
la filière drone.  

D ans le cadre de la Semaine régionale 
de la Défense 2023 impulsée par la 
Région Sud, le Pôle Mer Méditerranée 

a organisé la première édition de la Journée Mer 
& Défense qui a rassemblé, le 1er juin au Palais 
Neptune, plus de 200 participants autour de la 
thématique des systèmes autonomes marins, de 
la surveillance à l’intervention, des fonds marins 
à la surface.
Une journée organisée avec le soutien de la 
Région Sud, du ministère des Armées, de la 
Direction Générale de l’Armement (DGA), de 
l’Agence de l’Innovation de Défense (AID), de 
Naval Group et Euromaritime, en partenariat 
avec le GICAN, le Pôle OPTITEC, SAFE, SCS et le 
club Sud Drone.

TOP 10
À cette occasion, François de Canson, au 
nom de la Région Sud, a rappelé le contexte 
économique : « La région est le creuset de toutes 
les énergies avec le photovoltaïque, 300 jours 
de soleil par an, l'éolien flottant, l'hydraulique, le 
nucléaire, la fission comme bientôt la fusion avec 
ITER, la méthanisation, l'hydrogène. Une terre 
d'excellence industrielle et économique, avec 
des fleurons  : CMA-CGM, Airbus Hélicoptères, 
Naval Group, Thalès, Pernod Ricard, Ipsen 
Pharma (...). Nous sommes entrés dans le top 
10 des régions captatrices de fonds européens, 
avec 10 milliards d'€ d'investissements d'ici 
à 2028, et nous allons encore accélérer sur ce 
volet. Nous avons engagé le premier budget vert 
d'Europe avec 30 milliards sur la mandature ».
Mais, principalement, la région est une terre 
maritime et une puissance maritime avec 

toutes ses facettes (accès à la mer pour les 
loisirs, premier port militaire d'Europe à Toulon, 
et premier port de France en matière de trafics 
sur les bassins de Marseille et Fos) ! Et, la région 
accueillera le Sommet Mondial des Océans à 

Nice en 2025. Première région maritime de 
France avec plus de 120 000 emplois affectés 
aux différents secteurs de l'économie maritime, 
le Sud est aussi la première région en matière de 
capacité portuaire avec 147 ports de plaisance 
pour plus de 60 000 anneaux à flot et la première 
région pour la pratique des sports et loisirs 
nautiques avec 520 clubs, 75 000 licenciés et 
près d'un million de pratiquant chaque année. 

C'est aussi la première destination nautique 
de France avec ses 1 000 km de côtes, et le 
tourisme littoral représente 70 % du tourisme 
régional, 80 % des emplois dédiés et 8 % du PIB 
de la région. 

LEADER MONDIAL
«  Plus encore, le Sud est la région leader 
mondial de la plaisance avec une certification 
européenne «  Ports propres  » dont 68% sont 
labellisés et 90% engagés dans la certification. 
C'est la région française N°1 pour l'accueil 
des croisières et pour les activités de yachting 
et la région leader pour les chantiers navals 
spécialisés dans la réparation et la maintenance. 
Avec notamment la construction d'un ascenseur 
à bateaux jusqu'à 6 000 tonnes, à Marseille avec 
Monaco Marine ainsi qu'un équipement allant 
jusqu'à 4 700 tonnes à La Ciotat », a ajouté le 
président du CRT.
Mais, le Sud est surtout une terre de Défense et 
la première région pour le nombre de militaires. 
La place de la région dans le panorama de la 
Défense nationale est importante. La région est 
sur le podium des régions françaises avec un 
effectif de 47 776 emplois civils et militaires 
soit 16% des effectifs nationaux. Elle compte 3 
bases aériennes, dont le Roissy militaire à Istres, 
10 régiments de l'armée de terre, le port de 
Toulon, 2 hôpitaux militaires, 14 écoles, une BITD 
puissante, un think-tank reconnu en la FMES.
«  Vice-président de la Région en charge du 
développement économique et de l'attractivité, 
soyez assuré que l'économie de Défense est 
au cœur de mes préoccupations. Il nous faut 
sécuriser nos implantations, accompagner leur 
développement et enrichir notre BITD. Votre 
expertise est précieuse et votre rayonnement 
sans pareil. À nous d'être à vos côtés », a conclu 
François de Canson. •

Photo PRESSE AGENCE.

Des conférences et ateliers ont porté sur les spécificités, les usages et les marchés des systèmes 
autonomes de surveillance et d'intervention en milieu marin.  

L a journée a permis d’aborder le sujet central des drones, 
de leurs enjeux spécifiques et leurs applications en milieu 
marin (sous-marin, surface et aérien), notamment pour la 

surveillance, l’inspection et la protection des zones et infrastructures 
en mer à travers une série de tables rondes avec des intervenants 
de haut niveau du ministère des Armées, de la DGA, de l’Agence 
de l’Innovation de Défense, de la Direction du renseignement 
et de la sécurité de la Défense, de la Région Sud, Naval Group, 
IFREMER, Exail, SEAOWL, Université de Toulon, Delair, etc. 
Deux ateliers étaient au programme avec un groupe de travail 
organisé par le Pôle Mer Méditerranée, dédié à la robotique pour 
échanger sur les forces et faiblesses de la dualité et un atelier 
organisé par l’Université de Toulon pour mettre en lumière ses 
compétences, son expertise et ses formations, qui figurent dans 

le top 100 du classement thématique de Shanghai. L’objectif était 
d’échanger sur les solutions existantes et les innovations à venir. Il 
s’agissait aussi de partager les retours d’expériences, de présenter 
les enjeux/besoins de l’industrie de défense et d’élaborer les 
perspectives de collaboration et d’évolution.

DES RENDEZ-VOUS B2B
Associée au PME TOUR DGA, cette journée a été l’occasion pour les 
entreprises proposant des technologies duales de rencontrer grâce 
à des rendez-vous B2B, les experts de la DGA, de l’AID ainsi que les 
maîtres d’œuvre industriels. Enfin, un espace d’exposition a permis 
aux entreprises de promouvoir leurs savoir-faire et solutions 
innovantes auprès des participants et des maîtres d’œuvres 
industriels et recevoir leurs clients, partenaires, prospects. •

En présence de : 
Bernard KLEYNHOFF, conseiller régional et président de 
Rising Sud,
Laurent MOSER, directeur du site NAVAL GROUP de Toulon et 
président du Pôle Mer Méditerranée,
Christophe AVELLAN, directeur du Pôle Mer Méditerranée
François HOULLIER, CEO d'IFREMER,
Ingénieur Général de l'Armement
Patrick AUFFORT, directeur de l'Agence d'innovation de 
Défense, Ingénieur en Chef de l'Armement
Nicolas DROGI, directeur de la DGA Techniques Navales,
Xavier LEROUX, président de l'Université de Toulon.
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Rencontres régionales du yachting

Le Sud veut incarner le yachting de demain
En tant que région pilote de la planification écologique, la Région 
Sud s’est engagée sur la voie de l’exemplarité en lançant une 
étude sur l’impact économique du yachting en Provence-Alpes-
Côte d’Azur. Cette étude a été présentée lors des Rencontres 
régionales du yachting qui se sont tenues le 30 mai à Antibes 
(Alpes-Maritimes). 

À ce jour, la filière du yachting représente 
plus de 1 milliard d’€ et plus de 10 000 
emplois dans la région Sud, grâce à 

sa position géographique privilégiée, ses ports 
notoires et ses événements touristiques de 
renommée mondiale. En dépit de ces nombreux 
atouts, le développement durable de la filière 
yachting est une question centrale pour les élus 
de la Région. Cette évolution s’impose à la filière, 
sur notre territoire comme sur ceux des pays 
partenaires en Méditerranée. 

50% DE LA FLOTTE MONDIALE
« Parce que nous sommes en Méditerranée, et 
que nous, sommes leaders chacun dans notre 
domaine, nous n’avons d’autre alternative que 
celle de l’exemplarité. Nous devons incarner le 
yachting de demain, car c’est en Méditerranée 

de l’ouest que tout se joue, s’invente et 
s’implémente. Nous ne pouvons tolérer ni 
la fuite de ce leadership à l’est, ni l’absence 
d’exemplarité sur nos côtes. Car interdire dans 
nos eaux sans accompagner les mutations 
équivaut à laisser carte blanche pour de 
mauvaises pratiques. C’est pourquoi la Région 
sera aux côtés de la filière pour apporter son 
soutien sans faille », a lancé Renaud Muselier, 
président de la Région. 
Le Comité Régional de Tourisme (CRT) a assuré 
la maîtrise d’ouvrage de cette étude, qui a été 
confiée au cabinet Earthcase. Les objectifs et les 
résultats permettent de contextualiser la filière 
au regard du marché mondial, de la concurrence 
et des enjeux,  comme l'explique François de 
Canson, président du CRT :
« La flotte mondiale de yachts supérieurs à 24 

mètres a sextuplé en 35 ans, pour atteindre 5 400 
unités en 2021 avec 600 unités en construction 
en 2022. Seulement 12% des propriétaires 
de yachts sont ressortissants de l'UE, 20% 
d'Amérique du Nord, 20% d'Europe de l'est, 20% 
d'Extrême Orient, 10% d'Asie et Australasie. La 
Méditerranée accueille chaque année environ 
50% de la flotte mondiale. L’industrie régionale 
est principalement orientée vers la maintenance 
et le « refit » (travaux importants qui peuvent 
modifier la structure du navire) à l’ouest (La 
Ciotat, La Seyne-sur-Mer, Marseille), avec une 
activité commerciale et touristique concentrée à 
l’est du territoire (Hyères, Saint-Tropez, Cannes, 
Nice) ». 

RECOMMANDATIONS
L'étude a également mesuré les retombées 
économiques de la filière tant pour sa dimension 
technique (maintenance, refit) que pour sa 
dimension touristique (navigation privée et 
commerciale).
François de Canson ajoute  : «  Le poids direct 
et indirect du yachting en région Sud en 2021 
est de 1,1 milliard d’€ et représente 10 200 
emplois. L’écosystème technique génère 438 
millions d’€ pour 3 600 emplois et l’écosystème 
touristique pèse 663 millions d’€ pour 6 600 
emplois. Cette étude a aussi étudié les forces 
et faiblesses et les opportunités et menaces 
relatives à la filière, en intégrant différentes 
dimensions : offre touristique, emploi/formation, 
RH, environnement, fiscalité, réglementation ». 

En conclusion, la région Sud concentre les 
aspects techniques et touristiques du yachting 
en France avec un bassin de navigation de 
notoriété mondiale et une sécurité et une 
géopolitique stables. Ainsi, le président du 
CRT a détaillé les recommandations sur le 
développement de la filière, l’optimisation de 
ses impacts économiques, tout en prenant en 
compte la dimension environnementale. 
Les enjeux sont à la fois environnementaux, 
littoral non extensible à protéger, préservation 
des milieux marins et terrestres, amélioration 
de la qualité de vie littorale, sociétaux, 
partage du littoral et acceptabilité du yachting, 
pérennisation des emplois qualifiés et formation 
et économiques au sein des filières technique 
et touristique, à conforter sur l’innovation, 
l’excellence, l’exemplarité environnementale, les 
capacités d’accueil et l’acceptation sociétale. 
«  En termes d’actions concrètes, la Région a 
mis en place une commission du Parlement 
Régional de la Mer dédiée au yachting. Elle 
déploie également des investissements 
nécessaires pour accompagner les mutations 
technologiques et énergétiques de la filière. 
Enfin, la Région initie le leadership mondial 
de West Med Yachting de Gibraltar à Malte en 
passant par l’Espagne (Catalogne et Valence), 
Monaco et l’Italie (Toscane, Ligurie, Sardaigne), 
dans le cadre d'une coopération transnationale 
euroméditerranéenne  », conclut François de 
Canson.  •

Photos Claude ALMODOVAR.
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Assises départementales de l’eau
Traiter de l'eau en Provence, c'est se confronter

à des paradoxes
Le 30 mai, le Département du Var organisait ses premières 
Assises départementales de l’eau, au Pôle Chabran à Draguignan, 
en présence de François de Canson, vive-président de la Région 
Sud.

L e Var, en tant que département 
méditerranéen, a toujours eu peu de 
pluie en été, de fortes chaleurs et un 

cycle de l’eau “impulsif” : l’essentiel de l’eau de 
l’année peut tomber en quelques jours, et les 
sécheresses peuvent durer plusieurs années. 
C’est pourquoi la conquête de l’eau a toujours 
préoccupé les Varois et le Département du Var 
en particulier.

TENSIONS
Gérer la rareté hydrique et sa disponibilité 
hétérogène est l'histoire de notre région, qui 
a souffert historiquement de la sécheresse et 
qui a déployé l'ingéniosité des hommes pour y 
remédier. Dériver l'eau, la stocker, la conduire là 
où elle faisait défaut, a été l'œuvre de différentes 
sociétés. Les procédés utilisés ont été aussi 
ingénieux que nécessaires (captage de sources, 
creusement de puits, de galeries souterraines, 
construction de restanques), et surtout 
édification de canaux utilisés pour les moulins 
puis pour l'agriculture et l'énergie électrique. 

C'est grâce à un long et laborieux 
affranchissement des conditions naturelles du 
territoire que l'on peut aujourd'hui se féliciter 
d'une grande disponibilité de la ressource 
en eau pour les différents usages régionaux. 
Ces aménagements ont fortement réduit les 
inégalités territoriales d'accès à la ressource 
en eau et ont permis, grâce aux stockages, 
de s'affranchir d'une partie des contraintes 
saisonnières et géographiques. 

Mais lors des années de forte sécheresse (2003-
2007 ou plus récemment 2022), les tensions 
restent perceptibles et l'équilibre autour de la 
multiplicité des usages pourrait s'avérer fragile 
dans un futur soumis au changement climatique.
Notre confort est donc le fruit d'innovations 
majeures, de l'audace des hommes, d'ouvrages 
uniques en Europe. Notre confort depuis des 
décennies a un peu étouffé la réalité. D'ailleurs, 
les exemples historiques sont nombreux à l'instar 
des demandes de procession « pro pluvia » ou 
« petendam pluviam », c'est-à-dire pour obtenir 
la pluie, faites par les communautés urbaines ou 

rurales auprès des autorités religieuses. On en 
trouve des mentions par dizaines dès la fin du 
XIIIème siècle à Marseille.

OPTIMISME DE COMBAT
Dans ce contexte de changement climatique, 
les ressources en eau montrent une tendance 
générale à la baisse et avec un manque d'eau 
accru en été. Ce ne sera pas sans conséquence 
sur les usages et le partage de l'eau. À la lueur 

de ces résultats, comment appréhender la 
gestion de la ressource pour assurer un accès 
à tous dans le futur, en tenant compte à la fois 
des contraintes géographiques, écologiques et 
culturelles spécifiques à notre territoire régional, 
mais aussi des transformations économiques et 
démographiques potentielles ? 
Je refuse d'écouter les Cassandre, les prophètes 
de malheur : notre méthode, c'est un optimisme 
de combat.
Sans jamais refuser de regarder en face les 
difficultés, les crises, les problèmes. Mais 
en défendant l'idée que nous sommes forts, 

puissants, et que nous savons nous adapter aux 
évolutions du monde. On nous promet toujours le 
pire ! Il suffit de regarder ces dernières années 
pour constater que le pire ne survient jamais. 
Tout dépend de nous ! Il faut toujours savoir 
raison garder », insiste François de Canson, vice-
président de la Région.
Le maire de La Londe-les-Maures a détaillé le 
dispositif régional : « Pour l'eau, nous avons une 
méthode : consulter et s'inspirer des meilleurs. 
Renaud Muselier a souhaité des rencontres dans 
chacun des 6 départements de la région autour 
de la problématique de l'eau, parce que les sujets 
de l'amont dans nos Alpes ne sont pas les mêmes 
qu'en aval. Parce que les risques dans les Alpes-
Maritimes ne sont pas ceux du Vaucluse. Parce 
qu'une politique régionale ne peut se construire 
qu'en écoutant Provençaux, Alpins, Azuréens, 
qu'en respectant leurs impératifs et en tenant 
compte des conflits d'usage.

SOLUTIONS CONCRETES
Avec les États Régionaux de l'Eau organisés à 
l'Hôtel de région le 7 juin, il s'est agi d'apporter 
des solutions concrètes avec le plus grand 
nombre d'acteurs autour de la table.
«  Comment expliquer en conscience à nos 
concitoyens qu'ils doivent faire preuve de 
solidarité, ne pas laver leur voiture, laisser leurs 
petits massifs fleuris mourir, ne pas toucher le 
niveau de leur piscine quand parallèlement à ça 
les réseaux publics sont défectueux ?
Nous acteurs territoriaux devons agir en 
responsabilité en nous appuyant sur les grandes 
entreprises de l'eau qui font la richesse de notre 
pays.
C'est d'une approche holistique dont nous avons 
besoin qui laisse toute sa part à la sobriété et 
l'hydro-responsabilité dans tous nos domaines 
de compétence, la solidarité entre amont et aval, 
entre agriculteurs et professionnels du tourisme, 
entre Etat et collectivités, entre usagers et 
aménageurs et l'innovation.
Mais qui ne pourra voir le jour qu'avec des 
investissements massifs. C'est la volonté de la 
Région qui assumera son rôle de leader avec 800 
millions d'investissements d'ici la fin du mandat. 
Et les Départements sont attendus pour des 
investissements complémentaires, nécessaires 
pour de vrais effets de levier », a conclu le vice-
président de la Région Sud. •

Photo PRESSE AGENCE.
En présence de :
Evence Richard, préfet du Var,
Jean-Louis Masson, président du 
Département.
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Coup de cœur

À La Cigale, une excellente cuisine contemporaine
À La Londe-les-Maures, il y a beaucoup de savoir-faire sous la 
toque du chef Éric Blanc. On y savoure une excellente cuisine 
contemporaine, agrémentée de touches de cuisine du monde.

E lle a stridulé toute la saison passée pour 
vous concocter des mets succulents. 
Après un repos bien mérité, elle 

redémarre de plus belle et vous prépare de 
savoureuses surprises tout en gardant la même 
ferveur, ainsi que l'envie de vous régaler tous les 
jours.

Toute l'équipe de La Cigale vous accueille pour 
cette nouvelle saison !

UNE CARTE RAFFINÉE
Avec brio, Éric Blanc propose une carte raffinée 
de plats gastronomiques, alliant des saveurs 
subtiles. On trouve des plats traditionnels à 

l'exécution parfaite mais aussi des classiques 
revisités avec audace. Laissez-vous tenter, 
par exemple, tous les midis de la semaine 
par le menu à 21,50€ (entrée, plat, dessert). 
Sans oublier le plat du jour à emporter (12€) 
à commander et réserver par téléphone. À la 
carte, également le menu de La Cigale, à 38,50€ 
(entrée, plat, dessert). 
Succulent est le maître mot des menus de la 
semaine !
Pour vous, en entrée, un carpaccio de Saint-
Jacques, gelée de bouillabaisse et brunoise de 
légumes. On continue avec un plat estival et un 
fondant de veau confit au four, jus aux truffes. On 
termine en douceur avec un baba au rhum. Pour 
un midi qui s'annonce gourmand, on débute en 
fraîcheur avec une entrée estivale et une salade 
de burrata et légumes grillés au pesto. En plat, 
découvrez un travers de porc laqué, miel et 
orange accompagné de frites. Enfin, vous fondrez 
de plaisir avec une glace de Collobrières !
Dans une ambiance conviviale et des plats 
concoctés aux petits oignons, on commence 
avec un appétissant Gravlax de saumon, 
mélange de légumes, vinaigrette aux épices et 
glace au fromage de chèvre Cabécou en plat, 
vous allez vous régaler avec l'incontournable et 
savoureux tartare de bœuf Montbéliard, coupé 
au couteau, sauce soja gingembre, citronnelle, 
accompagné de frites et salade. On termine sur 
une note ultra-gourmande par une crème brûlée, 
parfumée au rhum Don Papa ! Un délice !
«  Notre cuisine traditionnelle, faite maison 
vous chouchoutera avec des recettes riches en 
traditions au goût authentique. Nous sommes 
renommés pour nos excellents plats du terroir. 
Le restaurant est ouvert tous les jours, sauf le 
lundi, et est accessible aux personnes à mobilité 
réduite. Il est recommandé de réserver », assure 
le chef Éric Blanc, qui avec son équipe, sera ravi 
de vous accueillir. •

Photos Philippe OLIVIER.
Bernard BERTUCCO VAN DAMME.

À NOTER... 
CAVE À MANGER
Dans la cave à manger et bar à vins du 
chef Éric Blanc, vous dégusterez des vins 
du terroir (Château Figuière, La Valetanne 
et Coste ferré) accompagnés de planches 
de charcuterie ou fromage sélectionnées, 
ou de foie gras et saumon. Côté pratique, 
la cave du restaurant propose à la vente 
une sélection de vins, permettant aux 
clients de repartir avec le meilleur de la 
viticulture locale. Sur demande, les clients 
peuvent bénéficier d'un service traiteur avec 
l'organisation de réceptions à domicile.
Et, la bière artisanale en bouteille (LA TROP 
Ambrée et LA TROP Blonde Bikini), brassée 
sous le soleil.
SERVICE TRAITEUR
Vous êtes intéressés par le service traiteur ? 
N'hésitez pas à contacter le restaurant ! 
Vous pouvez y fêter votre événement privé. 
Vous êtes les bienvenus pour célébrer votre 
mariage. La Cigale est un spécialiste de 
grands événements et met tout en œuvre 
pour que votre grand jour reste gravé dans 
les mémoires. 
WIFI
Restaurant authentique avec WIFI. Vous 
restez ainsi connecté, pendant votre 
déplacement.
RÉSERVATIONS
Il est prudent de réserver (04 94 23 28 17). 
Carte VISA, MasterCard, chèques vacances 
ou carte de débit. Paiements en espèces 
acceptés.

LA CIGALE
Restaurant gastronomique - Bar à vins. 
Rond-point général de Gaulle.
La Londe-Les-Maures.
04 94 23 28 17 - WIFI gratuit.
https://la-cigale.eatbu.com/
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Mission économique Québec-TPM
Une délégation québécoise rencontre des entreprises

de la construction navale
Du 24 au 26 mai, TVT Innovation et son réseau System Factory, 
en lien avec la Métropole de Toulon Provence Méditerranée, ont 
accueilli une importante délégation d'entreprises québécoises 
du secteur naval.

C' est la plus importante mission 
commerciale canadienne reliée à la 
construction navale depuis la fin de la 

Seconde Guerre mondiale qui a été reçue dans le 
Var puisque la mission comptait 34 participants, 
dont plusieurs entrepreneurs de diverses régions 
du Québec et les maires des municipalités de 
Lévis, de Sorel-Tracy et de Saint-Ours.

FORMIDABLE OPPORTUNITÉ
Ils étaient accompagnés de dirigeants 
d’organismes spécialisés dans le développement 
économique et ont rencontré les acteurs clés des 
principaux chantiers et des entreprises majeures 

du secteur maritime de la Métropole TPM et de 
la région Sud. La mission est passée également 
à Paris, Nantes et à Nice.
« Pour les fournisseurs de Davie qui nous 
accompagnent, c’est une formidable opportunité 
de jeter les bases de nouveaux partenariats et 
de s’inspirer des pratiques et de la culture des 
entreprises françaises. Depuis l’officialisation 
par le gouvernement fédéral de la participation 

de Davie à titre de troisième partenaire de 
la Stratégie nationale de construction navale 
(SNCN), la nécessité d’élargir nos horizons 
allait de soi. Étant donné la riche histoire de 
collaboration franco-québécoise, il s’avère tout 

naturel de débuter nos démarches en tissant 
des liens avec l'écosystème français du secteur 
naval », a expliqué Pierre Drapeau, chef de 
mission et vice-président de l’AFCDC.
Il a ajouté  : «  La mission économique s’inscrit 
dans la perspective de fortifier la chaîne 
d’approvisionnement de la construction navale 
québécoise afin qu’elle puisse jouer son rôle 
dans la livraison des navires prévus à la SNCN, 
mais également pour d’autres commandes 
éventuelles en provenance du Québec,  
notamment des traversiers, du Canada ou de 
la scène internationale, d’où l’importance de se 
faire connaître à l’étranger pour l’AFCDC ».
C’est à ce titre que l’AFCDC a mandaté 
TVT Innovation, agence de développement 

économique de la Métropole, et son réseau 
System Factory, pour organiser les rencontres 
entreprises et visites de sites industriels 
et favoriser les échanges entre ces deux 
écosystèmes.
 
FILIÈRE ÉCONOMIQUE MAJEURE
Pour cette opération, TVT Innovation s’est appuyé 
sur ses partenaires (Riviera Yachting Network, 
Chambre de Commerce et d’Industrie, Pôle Mer 
Méditerranée, Rising Sud, FMES).
En effet, la filière navale, et celle de la défense 
en particulier, constitue une filière économique 
majeure et historique de la Métropole TPM, 
pilotée par TVT Innovation et System Factory. 
Ce partenariat offre des perspectives d’affaires 
importantes pour les entreprises du territoire 
dans le cadre de sa réindustrialisation.
Lors de son passage dans le Var la délégation 
québécoise a rencontré de nombreuses 
entreprises implantées sur le périmètre de 
TPM (CMQ Mer à La Seyne-sur-Mer, Kreative, 
Transmetal et IMS à Saint-Mandrier-sur-Mer) et 
participé à une soirée de gala à l’Opéra. •

Photos Alain BLANCHOT.
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80ème anniversaire du Débarquement de Provence

Philippe Leonelli : « Je veux rendre au Débarquement
de Provence, la place qui lui revient »

La première étape d'un projet d'ampleur

Le 9 juin, la « Route du Débarquement et de la Libération » était présentée 
par Jean-Louis Masson. Le président du Département a chargé Philippe 
Leonelli, maire de Cavalaire-sur-Mer, de porter le projet dans le cadre de la 
célébration en 2024 du 80ème anniversaire du Débarquement des Alliés en 
Provence. 

P oursuivre le travail de mémoire, 
l'inscrire au patrimoine de notre 
territoire, rappeler de façon 

pérenne les sacrifices consentis pour la 
Libération de la Provence tels sont les 
enjeux majeurs évoqués lors de cette 
cérémonie.

L'ENGAGEMENT
DE PHILIPPE LÉONELLI 
Ce projet de grande ampleur présente, à 
la fois, un intérêt mémoriel, pédagogique 
et culturel et vise à valoriser les lieux 
emblématiques varois, en rendant 
ainsi hommage aux soldats, femmes et 
hommes qui ont pris part à la Libération 
de la Provence. Ce projet va donc mettre 
en lumière les lieux du Débarquement 
les plus emblématiques, parmi lesquels 
la Ville de Cavalaire.
Chacun connaît la force de l'engagement 
de Philippe Leonelli dans les projets 
qui lui tiennent à cœur. Celui-ci en 
est un, comme l'explique le premier 
magistrat de la cité balnéaire : « Ce projet 
représente une formidable opportunité 
de mise en valeur de notre commune 
et, bien au-delà, du territoire. Face à cet 
enjeux, je souhaite que Cavalaire-sur-
Mer, lieu incontournable de ce grand projet, se 
distingue en étant représentée par une belle et 
grande délégation d'acteurs engagés ».
Philippe Leonelli mènera sa mission aux côtés 
de Var Tourisme, présidé par Guillaume Decard, 
les agents du Département et l'ensemble des 
acteurs (associations, militaires, historiens, 

experts). L'élu veut redonner au Débarquement 
de Provence la place qui doit être la sienne dans 
le Var et en France. 

UN DÉBARQUEMENT OUBLIÉ
« En effet, le Débarquement de Provence, l'autre 
débarquement, fut longtemps surnommé le 

Débarquement oublié tant l'opération est passée 
à la trappe chez certains historiens, cinéastes, 
journalistes et même politiques. Il est temps de 
lui rendre sa juste place et la visibilité auquel il a 
droit ! Lors d'un déplacement avec Var Tourisme 
en Normandie, il y a quelques semaines, nous 
avons mesuré l'ampleur de la tâche qui est la 

nôtre. Là-bas, on compte 40 musées, plus 
de 20 cimetières militaires. Au-delà des si 
célèbres plages du Débarquement et des villes 
emblématiques telles que Sainte-Mère l’Église, 
Saint-Lô, Carentan, pratiquement chaque 
commune est empreinte de l'opération Overlord ! 
Je suis persuadé que le Var est en mesure de 

relever le défi et que nous pouvons œuvrer 
ensemble pour faire vivre ces routes de la liberté 
et maintenir la mémoire de cette période  », 
raconte le maire de Cavalaire. 
Il ajoute  : «  Le respect de la mémoire et de 
l'histoire est un socle commun sur lequel doit 

reposer l'ensemble de nos actions. C'est 
pourquoi le Département va élaborer, en 
accord avec les spécialistes reconnus de 
cette période, une charte dont le respect 
permettra d'amplifier l'écho nécessaire 
aux «  Routes varoises de la Liberté  ». 
2024, c'est demain et le Département 
sera présent pour commémorer le 
80ème anniversaire du Débarquement 
de Provence comme il se doit. Nous 
souhaitons, bien entendu, que les actions 
se prolongent dans les années futures, et 
que d'autres soient mises en œuvre. Je 
suis persuadé que vous saurez amplifier 
le mouvement afin que le territoire 
varois, que notre territoire soit reconnu 
comme un territoire de mémoire » (…).
Pour réussir ce projet, l'élu départemental 
compte, sur l'appui à tous et sur le 
relais de la presse, qui, ainsi, aidera 
à rassembler le plus de documents 
possibles pour créer un fonds de 
documentation dédié à cette période de 
l'histoire. 
«  La tâche sera longue et ardue tant 
elle exige d'énergie ! Mais la mission 
est passionnante et nous sommes 
déterminés à rendre au Débarquement 
de Provence, la place qui lui revient dans 

l'esprit collectif et les livres d'histoire ! Je compte 
sur votre mobilisation et votre engagement à nos 
côtés car sans vous, sans votre implication, sans 
votre aide et votre soutien, nous ne pourrons y 
parvenir. L'aventure ne fait que commencer  », 
a lancé, débordant d'enthousiasme, Philippe 
Leonelli ! •

Photo PRESSE AGENCE.

Pour Jean-Louis Masson, ce n'est que la première étape d'un projet d'ampleur et les commémorations 
du 80ème anniversaire en marqueront les premières actions visibles.  

À Cavalaire, les autorités civiles, militaires, associatives 
et patriotiques sont particulièrement mobilisées pour 
organiser ces festivités. Et, on peut être sûr que les 

communes du Var le soient tout autant !

APPLICATION NUMERIQUE
Dès le printemps prochain, le Département proposera une 
application numérique gratuite permettant de visiter de manière 
virtuelle les sites et lieux du Débarquements et de la Libération. 
Grâce à la réalité augmentée, avec des images d'archives, 
de vidéos, de textes, chaque utilisateur pourra, à partir de la 
géolocalisation, découvrir in situ les événements d'août 44.
En outre, une carte et une application de visite permettront de 

se déplacer pour découvrir les différents sites. Par ailleurs, les 
sites, lieux et communes, inscrits dans «  Les routes varoises 
de la liberté  » bénéficieront d'une signalétique dédiée afin de 
matérialiser le parcours des libérateurs. 
Toujours en 2024, il est prévu une exposition temporaire aux 
Archives départementales, deux conférences autour de la 
Libération et des spectacles de théâtre autour du Débarquement 
qui seront organisés dans 8 collèges du Var dans le cadre des 
scènes départementales. Cette future exposition temporaire 
proposera une déclinaison itinérante qui pourrait s'envisager avec 
une personnalisation d'un ou deux panneaux complémentaires sur 
la commune qui l'accueillerait.

APPEL À VOS ARCHIVES
En parallèle, un projet d'éducation artistique et culturelle (EAC) 
est mis en place avec 6 classes de 3ème autour du thème de 
« La Résistance et la Libération du Var », avec la création d'une 
représentation théâtrale et l'analyse des archives et de la presse 
au sein des Archives départementales. Et, un guide permettra 
de connaître l'ensemble des festivités organisées autour de la 
Libération. 
À propos de la mémoire, si importante pour les générations 
futures, de nombreux varois, disposent, probablement, de 
documents de l'époque. Célébrant la Journée internationale des 
Archives, le Département met en place une grande collecte de 
fonds documentaires auprès de la population. Et, il est possible 
de déposer sur le site var.fr ces archives dématérialisées 
afin de constituer une collection de documents concernant le 
Débarquement et la Libération. •
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FACE Var

Jean Castex : « FACE à l'ambition
de faire dialoguer les mondes » 

Président de la Fondation FACE depuis le 27 juillet 2022 à titre 
bénévole, Jean Castex était en déplacement à Hyères, à Toulon 
et à La Seyne-sur-Mer, le 25 mai, à l’invitation de FACE Var, 
présidé par Nathalie Alexandre. 

L ors de cette journée, l'ancien Premier 
ministre a découvert les actions menées 
par FACE Var dans le département et 

rencontré des publics accompagnés et les 
partenaires de l’association. 
Jean Castex était accompagné de Timothée 
Delacôte, Délégué général de la Fondation FACE.

AU SERVICE DE L'INCLUSION
«  Je suis heureux de pouvoir mettre mon 
expérience au service de FACE et de l’inclusion 
et de me rendre ainsi utile autrement, au cœur 
des territoires. C'est toujours une grande 
satisfaction de rassembler acteurs publics et 
dirigeants du secteur privé, unis par une double 
ambition : l’inclusion des personnes vulnérables 
et le dynamisme du territoire varois. C’est la 
spécificité et le savoir-faire de FACE qui est 
de faire dialoguer les mondes  », a déclaré, en 
préambule, Jean Castex.
Sa journée a commencé par un accueil à 
l’aéroport d’Hyères par Nathalie Alexandre, 
présidente de FACE Var. Elle s'est poursuivie par 
des rencontres et échanges à Hyères, Toulon et 
La Seyne-sur-Mer, avec un repas sur le campus 
du RCT. Ce déplacement a été l’occasion 
d’incarner la présence territoriale de FACE et le 
lien entretenu avec les acteurs publics, privés et 
associatifs, rassemblés.
Ainsi, Jean Castex a mis en lumière la dynamique 
locale de FACE, très implanté et très actif dans 
l’écosystème local, au service de l’inclusion des 
personnes vulnérables. 
«  Au niveau régional, la dynamique de FACE 
s’appuie sur une communauté très engagée, 
composée des clubs FACE Var, Vaucluse et Sud 
Provence. J'ai l’ambition d’une densification de 
la présence territoriale de FACE pour couvrir tout 
le territoire et le renforcement des synergies 
avec les entreprises et les acteurs publics  », a 
assuré Jean Castex.

RENCONTRE AVEC LES ACTEURS DE FACE
À Hyères, le président national de FACE Var 
s'est rendu au collège Marcel Rivière, où on 
lui a présenté l'action OEPRE (Ouvrir l'école 
aux Parents pour la Réussite des Enfants), en 
présence de Jean-Pierre Giran, maire de Hyères 
et Nathalie Chicot, Rectrice de l’académie de 
Nice. Cette séquence fut l'occasion d'un temps 
d’échange avec les personnes bénéficiaires 
et chargés de mission de FACE Var et des 
partenaires de l’action.
Puis, Jean Castex s'est rendu à la Maison des 
services publics de Sainte-Musse pour la clôture 
de l’action «  Speed Parrainage  », en présence 
d'Agnès Bonjean, sous-préfète, Arnaud Pouly, 
directeur de la DDETS, et Geneviève Levy, 
adjointe à la maire de Toulon. À Sainte-Musse, 
le président de FACE a rencontré les parrains et 
parrainés de cette action. Il a poursuivi sa visite 
dans le Var par une rencontre avec des jeunes du 
collège Genevoix de la Cité Éducative de Toulon.
L'ancien Premier ministre a pris, ensuite, la 
route de La Seyne-sur-Mer pour la clôture de 
l'action "SEYNORUM", un forum de découverte 
des métiers, organisé en partenariat avec la Cité 
Éducative et les entreprises adhérentes de FACE 
Var, Et en présence de Nathalie Bicais, maire de 
La Seyne-sur-Mer, Agnès Bonjean, sous-préfète, 
Cheikh Mansour, adjoint à la maire de La Seyne-
sur-Mer, délégué à la politique de la ville, et 
d'élèves de 4ème.
La journée varoise de Jean Castex s’est achevée 
par l’Assemblée générale de l’association à 
l’Opéra de Toulon, qui coïncidait avec les 20 ans 
de FACE Var. Après une prise de parole, Jean 
Castex a signé des convention PAQTE (Plan Avec 
les Quartiers pour Toutes les Entreprises) et « Les 
entreprises s'engagent », en présence d'Evence 
Richard, préfet du Var.  •

Photos Alain BLANCHOT.

À NOTER... 
En présence de :
Evence RICHARD, préfet du Var
Geneviève LEVY, députée honoraire, 
Jean-Pierre GIRAN, président de TPM, maire 
de Hyères,
Nathalie BICAIS, maire de La Seyne-sur-
Mer,
Thierry ALBERTINI, maire de La Valette-
du-Var,
Nathalie ALEXANDRE, présidente de FACE 
Var,
Olivier CAVALLO, directeur territorial Var de 
VEOLIA.
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Un nouvel engin portuaire à la base navale
Le 26 mai, une cérémonie symbolique d'admission au service 
actif du Remorqueur portuaire de 30 tonnes (RP30) Céladon et 
de retrait du service actif du Remorqueur Côtier Voith Schneider 
(RCVS) Bison.

C ette cérémonie était présidée par le 
vice-amiral d'escadre Gilles Boidevezi, 
commandant la zone et l'arrondissement 

maritimes Méditerranée. Elle s'est déroulée au 
sein de la base navale de Toulon, sur le quai 
Castigneau 3.
Réceptionné le 28 février 2023 par la Direction 
Générale à l'Armement (DGA) et pris en charge 
par la Marine nationale par le biais des équipes 
du Service des Moyens Portuaires de Toulon 
(SMPT), le Céladon est un remorqueur de 
nouvelle génération qui marque le passage 
de la propulsion épicycloïdale à la technologie 
Azimutal Stern Drive (ASD). Il est le 1er RP30 issu 

d'un programme de vingt remorqueurs dont huit 
pour le port de Toulon, construits par la société 
Piriou.
Fort de la rationalisation voulue des moyens 
dédiés aux manœuvres portuaires, le RP30 est 
un outil « 3 en 1 ». En effet, à terme, il remplacera 
les Remorqueurs Côtiers Voith Schneider (RCVS 
Bélier et Bison à Toulon, Buffle à Brest), les 
RP/RPC12 affectés dans les bases navales de 
Toulon, Brest, Cherbourg et en Outre-mer, mais 
également les engins de filage et de récupération 
des antennes linéaires remorquées des sous-
marins (à Toulon, le caudataire Phaeton). •

Photos Alain BLANCHOT.
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La Seyne-sur-Mer
Un Forum branché sur les offres d'emplois

Le 10 mai, le centre commercial Aushopping Côté Seyne, a lancé 
sa première édition du Forum des métiers en partenariat avec 
l’école de la deuxième chance (E2C) et aux côtés d’institutions 
telles que l’Armée de terre, l’Armée de l’air, la Marine et la 
Gendarmerie.

J eunes et adultes en reconversion sont 
partis à la rencontre des professionnels 
de différents corps de métiers pour trouver 

leur voie ! 
Cette manifestation s’inscrivait dans une 
démarche auprès des jeunes de 16 à 25 ans, 
pour les réconcilier avec des filières, parfois 
méconnues et trop souvent sous-estimées. Qu’ils 
soient en pleine orientation professionnelle, ou 
demandeurs d’emploi, c’était l’occasion pour 
eux d’avoir des informations sur ces métiers, 
de connaître les conditions d’accès à ces 
professions spécifiques, mais aussi de prendre 
connaissance des nombreuses offres d’emploi 
proposées.
Au programme des témoignages et des 
démonstrations. Et, l'occasion d'échanger 
avec des professionnels qui ont présenté leurs 
métiers, via des témoignages, et des animations.

DE NOMBREUX SECTEURS
Durant cette journée, plusieurs secteurs 
professionnels étaient représentés. Les 
demandeurs d’emploi ou les personnes en 
reconversion ont pu avoir toutes les informations 

qu’ils souhaitaient autour des métiers de la 
Gendarmerie, de la Marine, de l’Armée de Terre 
et l’Armée de l’air, en se rendant à leur stand 
respectif.
De même, les domaines plus traditionnels 
comme la vente, le tourisme et l’immobilier 
étaient également représentés par des 
organismes certificateurs, des écoles, des 
élèves, et des professionnels qui ont renseigné 
les visiteurs.
Enfin, les boutiques de la zone commerciale 
recrutant, ce forum, unique en son genre, a réuni 
de nombreuses enseignes à la recherche de 
leurs futurs équipiers. •

Nicolas TUDORT - Photos PRESSE AGENCE.

À NOTER... 
Les partenaires : 
Marine nationale, Armée de l 'Air, Armée de 
Terre, Gendarmerie nationale groupement 
du Var (Recrutement et Service Réserve 
Jeunesse - Réserve Opérationnelle de la 
Gendarmerie), professions immobilières, 
École de la 2ème chance.
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RATP Dev, nouvel opérateur du Réseau Mistral
Le 2 mai, RATP Dev a démarré le contrat pour l’exploitation et la 
maintenance du réseau Mistral, le réseau de transport terrestre 
et maritime de la Métropole Toulon Provence Méditerranée.

L a Métropole Toulon Provence 
Méditerranée a confié à RATP Dev, 
l’exploitation et la maintenance du 

Réseau Mistral, depuis le 1er mai 2023 et pour 
une durée de 6 ans. 
RATP Dev, avec son partenaire local SUMA, 
accompagne, désormais, la Métropole dans la 
réalisation de son Plan de Déplacements Urbains 

(PDU), avec le doublement de la part modale des 
transports en commun d'ici 2030 et l’atteinte de 
40 millions de voyages dès 2026.

UNE OFFRE DE SERVICE AMÉLIORÉE
Avec une offre de service améliorée pour attirer, 
l'objectif est de fidéliser plus de voyageurs. 
Aussi, en confiant à RATP Dev la Délégation de 
Service Public (DSP) de transport, les élus de la 
Métropole ont choisi une offre qui accompagne 
la dynamique territoriale. L'entreprise vise 
une augmentation progressive de +17% 
des kilomètres commerciaux, permettant de 
booster la fréquentation de 54% et de favoriser 
l’intermodalité avec +58% de passages en gares 
d’ici 2029. Cette offre sera réalisée avec un parc 
de véhicules et une flotte de bateaux-bus plus 
sûrs et plus verts.
« L’intermodalité révolutionne les habitudes de 
circulation et favorise des déplacements plus 
fluides, plus durables, plus économiques. Elle 
est la clé d’un changement d’habitude face au 
tout voiture. L’offre que nous avons construite 
pour la Métropole Toulon Provence Méditerranée 
soutiendra son ambition de doubler la part 
modale des transports en commun d’ici 2030 et 
accompagnera les habitants et les visiteurs pour 

qu’ils circulent différemment, grâce à un service 
de qualité, disponible, innovant et sûr », a déclaré 
Serge Reynaud, directeur Exécutif France et 
Suisse de RATP Dev.
Le nouvel opérateur milite aussi pour une qualité 
de service optimisée et l’innovation au service 
des voyageurs. 
«  La réalisation de l’offre, la fiabilité de 

l’information voyageurs en temps réel et sa 
disponibilité sur tous les supports, le respect 
de la régularité et de la ponctualité, l’accueil 
commercial, la conduite sécuritaire et la propreté 
des véhicules sont les indicateurs prioritaires 
fixés par la Métropole qui constituent le socle des 
engagements de RATP Dev et notre partenaire 
local SUMA », a ajouté Serge Reynaud.

INNOVATION AU SERVICE DU VOYAGEUR
Ce développement passe également par de 
nouvelles fonctionnalités sur le site Internet et sur 
l’application mobile qui faciliteront le parcours 
du voyageur. La digitalisation reste indissociable 
de la relation humaine. C’est pourquoi les 5 
agences commerciales, la boutique mobile et 
le réseau des dépositaires contribueront à une 

expérience client réussie. «  À terme, c'est une 
accélération de la transition énergétique pour 
une Métropole durable qui reste l'objectif. C'est 
pourquoi, RATP Dev accompagnera la Métropole 
dans la poursuite de la transition énergétique 
et profitera de ce territoire d’exception en 
matière d’innovation intégrant le test de matériel 
utilisant l’énergie hydrogène vert. Grâce à la 

performance de son Système de Management 
Environnemental, RATP Dev réduira les émissions 
de Gaz à Effet de Serre (GES) de 18% », a détaillé 
le directeur Exécutif France et Suisse de RATP 
Dev.
C'est donc un acteur essentiel qui s'engage aux 
côtés de la Métropole Toulon Provence et les 
agents du service de transport public.
Ainsi, RATP Dev s’engage à maintenir le socle 
social et à reprendre 100% des effectifs, qu’il 
s’agisse de salariés de RMTT (Régie Mixte des 
Transports Toulonnais) ou des sous-traitants 
Lignes du Var et Sodetrav, repris par SUMA, 
partenaire local de RATP Dev.
«  Le nouveau souffle managérial permettra de 
moderniser l’entreprise, d’améliorer la qualité 
de vie au travail et de déployer un projet 
d’entreprise au service des voyageurs et des 
collaborateurs. Acteur à part entière du territoire, 
partenaires des acteurs du territoire, RATP Dev 
a la volonté de travailler avec des entreprises 
implantées localement et de favoriser l’insertion, 
avec notamment la création de 170 emplois », a 
conclu le représentant de la RATP. •

Photos Olivier PASTOR.

À NOTER... 
Créée en 2002, RATP Dev assure 
l’exploitation et la maintenance de réseaux 
de transports urbains et interurbains dans 15 
pays et sur 5 continents (France, Royaume-
Uni, Italie, Suisse, Belgique, Serbie, Maroc, 
Égypte, Afrique du Sud, Arabie saoudite, 
Qatar, Hong Kong RAS de Chine, Les 
Philippines, Australie et États-Unis). RATP Dev 
démontre au quotidien son expertise vaste 
et reconnue en proposant des services de 
mobilité sur toute la gamme de transports : 
métro, train régional, tramway, bus, bateaux-
bus, téléphérique et bus touristiques. RATP 
Dev s’appuie sur le savoir-faire technique 
et l’expérience du groupe RATP, leader 
des mobilités autonomes, du tramway et 
opérateur du réseau multimodal de Paris, 
l’un des plus grands réseaux de transports 
mondial, pour développer ses activités 
en France et à l’international. En France, 
RATP Dev exploite des réseaux dans une 
quarantaine de villes, agglomérations et 
départements (Brest, Annemasse, Bourges, 
Angers, Boulogne-sur-Mer, Charleville-
Mézières…).
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Au Centre Vinogradoff, la danse en héritage depuis 1973
Fondé par Irène Vinogradoff, première danseuse des Ballets 
Russes et soliste au Lido de Paris, le centre de danse Vinogradoff 
a acquis une très belle notoriété.

À son décès, sa fille Anne en a repris la 
présidence, épaulée dans la gestion 
quotidienne par Pascale Lageard et 

Julie Marchini. Le centre fête, cette année, ses 
50 ans d'existence et organise à cette occasion 
trois galas.

GALA LE 1ER JUILLET AU PALAIS NEPTUNE
Le premier avait lieu le 4 juin dernier au Palais 
Neptune de Toulon. Le spectacle a présenté la 
danse inclusive car l'école délivre des cours 
mêlant des danseurs valides et handicapés. Un 
second gala était organisé le 10 juin au Casino 
Joa à La Seyne-sur-Mer. Et, le 1er juillet au 
Palais Neptune, l'école présentera l'ensemble 
des autres danses pratiquées au sein du studio : 
danse classique, jazz, contemporaine, street, hip 
hop, cabaret, moderne Jazz. 
«  La force du plus vieux centre de danse 
toulonnais réside dans sa convivialité et son 
esprit familial malgré des effectifs importants. 
Son caractère unique est basé sur une équipe 
de professeurs, formés pour la plupart au centre 
au début de leur carrière. Cette équipe partage 
la même vision de la danse qui peut se résumer 
ainsi  : qualité, plaisir et professionnalisme. 
D'ailleurs, la devise résume parfaitement l'état 
d'esprit du lieu : La danse en héritage », explique 

Virginie Radobolja. En dehors des galas de 
fin d'année, les meilleurs éléments du centre 
participent à des concours ou à des compétitions 
de danse et pole dance. 
« Ainsi, Salomé Marchal a remporté la médaille 
de bronze des Championnats du Monde de 
Pole Dance et a remis son titre de championne 
de France en jeu le 3 juin à Paris. De son 
côté, Margot Vannier a remporté le titre de 
Championne Régionale de Parapole à Rognac 
(Bouches-du-Rhône), en mai dernier. Elle va 
participer également au championnat de France. 
Côté danse, Flavie Manfredi et Djuilinéda Frémy 
ont gagné un 1er prix National à l'unanimité 
du Jury au concours national CND d'Angers  », 
conclut Virginie Radobolja. •

Photos Philippe OLIVIER.

À NOTER... 
Le centre de danse est ouvert du lundi au 
samedi. Les inscriptions sont possibles 
dès 3 ans et jusqu'à fin octobre, avec un 
cours d'essai gratuit dans la mesure des 
places disponibles. Les informations sont 
disponibles sur le site centrevinogradoff.com
565 avenue du Général Gouraud 
TOULON  
centrevinogradoff@gmail.com
04 94 92 39 91 - 06 62 44 09 10
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Galerie d'art Le Moulin

La Ville célèbre l'amour éternel

9 jeunes artistes se confrontent au regard du public

Le 3 juin, Thierry Albertini, maire de La Valette-du-Var, accompagné de ses 
élus, a honoré les couples qui fêtaient 50 ans et plus de mariage, dans les 
jardins de la résidence autonomie Les Genêts.  

U n bouquet et une médaille de la Ville 
ont été remis à chaque couple par le 
premier magistrat. •

LES RÉCIPIENDAIRES
68 ans de mariage
• ZIGNA Jean-Pierre et Rita Maria,
62 ans de mariage
• ALBERTINI Marius et Dolorès,
60 ans de mariage
• MARTIN Jean et Anne-Marie,
• LASSAVE Christian et Danielle,
59 ans de mariage

• ABRAN Robert et Gabrielle,
54 ans de mariage
• JALAMA André et Marcelle, 
52 ans de mariage
• MIRAS François et Denise,
51 ans de mariage
• BATHI Jean et Marie,
50 ans de mariage
• LEGER Jean-Luc et Danielle,
• BLANC Bernard et Michelle,
• SEMENOU Jacques et Carmen,
• VERDIER Roland et Christine,
• BERTRAND François et Colette.

Photos PRESSE AGENCE.

Fidèle à ce rendez-vous régulier depuis quatre ans, la Galerie d’art Le 
Moulin présente les travaux de 9 jeunes talents, artistes à la créativité et aux 
techniques variées. 

L a Galerie d’art Le Moulin leur offre 
l’opportunité de se confronter au regard 
du public en exposant leur travail dans 

un très bel espace, apprécié par les nombreux 
artistes qui y ont exposé. Une étape importante 
dans leur toute jeune carrière ; une mise à nu 
parfois difficile et pourtant essentielle. •

RECONNAISSANCE
« La démarche de la galerie permet à ces profils 
atypiques de vivre l’étape importante dans 
un cheminement artistique que représente 
une exposition dans une galerie municipale, 
de manière constructive et conviviale. Cette 
approche est importante, car un autre aspect 
de l’offre de la galerie consiste à susciter des 

occasions de rencontres et de mise en place d’un 
réseau. Aussi, la scénographie de l’exposition 
est-elle pensée pour faire dialoguer des travaux 
choisis pour leur capacité à former un tout à la 

fois harmonieux et apte à valoriser chaque talent. 
L’idée est bel et bien de faire du passage au 
Moulin, une perspective sur une carrière enrichie 
et une reconnaissance des pairs autant que du 
public  », a rappelé Thierry Albertini, le premier 
magistrat, à l'occasion du vernissage de cette 
exposition collective.

LES ARTISTES 
Nathalie BELLEGARD (photographies).
Hugues BERTIN (photographies sous verre de 
récupération).
Johanna GUILAVOGUI (techniques mixtes sur 
toiles).
Gisèle LABRAT (peintures techniques mixtes).
Jean-Pierre MOCÆRE (instruments de 
musiques sur bois).
Floriane OULIAC (sculptures).
Camille RICHÉ – Aka Sans Shy (peintures 
acryliques).
Christiane TABARY (peintures techniques 
mixtes).
Yvan TESI (graphisme).

Photo PRESSE AGENCE.
Jusqu'au 21 juin. Ouvert tous les jours.
Galerie d'Art Le Moulin
8 avenue Aristide Briand
La Valette-du-Var
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Une soirée de boxe exceptionnelle avec Jérémy Parodi !
Dans le cadre du Mai sportif, organisé au gymnase Jacques 
Troin par la Ville de La Garde, le Boxing Ring Gardéen a proposé 
un grand gala caritatif de boxe. 

U ne soirée d'exception impulsée par 
Raphaël Laruelle et David Da Costa, 
en collaboration avec Imen et Sami 

Namouchi du Boxing Ring Gardéen.  

BOXE ÉDUCATIVE ET COMBATS PRO 
Cet événement caritatif, « Mets les gants pour les 
enfants », a mis en vedette de nombreux combats 
amateurs et quatre combats professionnels avec 
des sportifs de renom (Jérémy Parodi, Virgile 
de Gonzaga, Thomas Barbier, Maxime Carles 
et Raphaël Laruelle). La journée a commencé 
avec un plateau de boxe éducative pour les 
enfants, au cours duquel les jeunes ont appris 
les bases de la boxe tout en s'amusant. Puis, le 
public a assisté à un plateau de sportifs de boxe 
amateur. Enfin, le gala a débuté par un combat 
professionnel mettant en vedette Maxime Carles. 
Le deuxième combat pro a mis en vedette Virgile 
de Gonzaga. Le troisième combat était dirigé 

par Raphaël Laruelle, suivi du Championnat de 
France Super Coq avec Jérémy Parodi et Thomas 
Barbier.
« Les bénéfices vont aller à des projets caritatifs 
pour les enfants qui font face aux difficultés 
de la vie et pour développer la modernisation 
de l'aire ludo-éducative d'une pouponnière à 
Carqueiranne », a souligné Raphaël Laruelle. •

Photos PRESSE AGENCE.

À NOTER... 
En 2008, Jérémy Parodi a décroché son 
1er titre de champion de France en Super 
Coq, avant de raccrocher les gants en 2018. 
Désormais, licencié au BRG, il a montré qu'il 
n'avait pas perdu ses qualités techniques 
ni son potentiel physique, avec ce 50ème 
combat dans les rangs professionnels. 
Si l'occasion se présente, il envisage de 
récupérer la ceinture de champion d'Europe 
qu'il a portée en 2008 !
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La Mine de Cap Garonne, un site exceptionnel
à découvrir sans plus attendre !

Le mois de mai a été particulièrement riche en événements pour 
le musée de la Mine de Cap Garonne avec la nuit des musées, le 
vernissage de l’étonnante exposition de peintures fluorescentes 
et l’inauguration des nouveaux aménagements du musée. 

C  hristian Garnier, son président, peut être 
satisfait du travail réalisé ces derniers 
mois par son équipe, avec le soutien des 

villes de La Garde, Le Pradet et Carqueiranne.

ANIMER LE PATRIMOINE
Ainsi, lors de l’inauguration des travaux, les 
maires des trois communes ont apprécié le 

travail accompli et rappelé l’importance de la 
sauvegarde de notre patrimoine local. Le musée 

de la Mine de Cap Garonne en est un exemple 
parfait, avec une volonté de sauvegarder le site, 
développer les actions pédagogiques, l’ouvrir au 
public et animer le lieu. En 2022, 38 000 visiteurs 
ont arpenté les galeries à la découverte des 
entrailles de la terre, du travail des mineurs, des 
minéraux et expositions (paléontologie, peinture, 
géologie, etc.).

Découverte au hasard d’une promenade par un 
potier au 17ème siècle, la mine, qui ne contenait 
pas de l’or mais bien du cuivre, ne fut exploitée 
qu’à partir du 19ème siècle. 
Abandonnées au début du 20ème siècle, 
les galeries souterraines devinrent 
champignonnières….
Dans les années 70, la vogue des minéraux attire 
de nombreux pillards sur le site venus extraire 
les splendides minéraux dont certains très rares.
Afin de sauver ce site, ses richesses et de faire 
partager à tous l’histoire de cette exploitation 
minière, un syndicat intercommunal est 

créé, regroupant les trois 
communes du Pradet, de La 
Garde et de Carqueiranne. 
Le musée de la Mine de 
Cap Garonne voit le jour le 9 
juillet 1994.
L’engouement des visiteurs 
pour ce fabuleux voyage 
au centre de la terre va 
grandissant. Plus de 700 000 
personnes ont déjà parcouru 
ces galeries mystérieuses 
chargées d’histoire ! •

Photos PRESSE AGENCE.

À NOTER... 
Musée de la Mine de Cap Garonne
1000, chemin du Baou Rouge - LE PRADET. 04 94 08 32 46
info@mine-capgaronne.fr • www.mine-capgaronne.fr
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Hyères
200 jeunes du SNU, acteurs de la cohésion nationale 
Le 27 avril, la cérémonie de clôture du SNU s'est déroulée au lycée Golf Hôtel à 
Hyères en présence du préfet du Var et de la rectrice d'académie de Nice. 

Le préfet, avec la rectrice d’académie de 
Nice, a présidé la cérémonie de clôture 
du séjour de cohésion des jeunes 

volontaires du Service National Universel au 
lycée professionnel Golf Hôtel, à Hyères.
En marge de la cérémonie, des jeunes 
volontaires du SNU ont témoigné de leur 
expérience durant ce séjour. Ils étaient plus 
de 180 à y participer. Ce cinquième séjour 
de cohésion organisé dans le Var constitue 
la première phase du dispositif. À l’issue, les 
jeunes volontaires ont désormais à choisir une 
mission d’intérêt général de deux semaines à 
effectuer au cours de l’année suivant ce séjour 
de cohésion. Pour rappel, le Service national 
universel est un dispositif gratuit et compatible 
avec la scolarité qui vise à favoriser la cohésion 
nationale autour des valeurs de la République.•

Photos Alain BLANCHOT.



Juin 2023 - #189

22Vallée du GapeauVallée du Gapeau
La Farlède

Stéphane Desval : « Notre devoir,
se souvenir pour ne pas oublier » ! 

C'est dans le magnifique lieu du cercle de la Fraternité, que la 
section locale de l'Union Fédérale des Anciens Combattants, 
l’une des associations les plus anciennes de la commune, a fêté 
son 50ème anniversaire.

50 ans passés au service du monde 
patriotique et de la Municipalité. 
Le 11 juillet 1973, l’Amicale des 

mutilés, réformés, veuves, orphelins, anciens 
combattants et victimes de guerre est créée par 
Augustin Reghezza qui en devient le premier 
président. 
«  Son but est de resserrer les liens et les 
intérêts de ses membres. Elle s'adresse aux 
anciens combattants engagés dans les derniers 
conflits (Première et Seconde guerre mondiale, 

Indochine, Algérie). Malheureusement, peu 
d’archives subsistent de cette époque et plus de 
témoins directs non plus », a rappelé Stéphane 
Desval, le président de l'association. 
Aujourd'hui, elle fait partie de l’une des 
nombreuses fédérations et groupements 
associés à l’Union Fédérale des Anciens 
Combattants forte de plus de 65 000 adhérents 
en France et en Outre-mer.

POPULATION VIEILLISSANTE
« À l’échelon communal, l’association regroupe 
le plus d’adhérents. Même si, depuis plusieurs 
années, elle perd de nombreuses personnes, 
qui pour la plupart ont rendu leur dernier souffle 
de vie. Notre population vieillie et la jeunesse 
combattante a du mal à répondre à l’appel du 
devoir de mémoire », a ajouté Stéphane Desval.
C'est pourquoi, à l'occasion de cet événement, 
il a lancé un appel à ceux qui souhaiteraient les 
rejoindre ou qui connaîtraient des personnes 

susceptibles de les rallier. «  Le devoir de 
mémoire, voici bien l’essence même du monde 
patriotique dont nous faisons partie. Transmettre 
aux plus jeunes les valeurs républicaines des 
hommes et des femmes qui ont défendu notre 
pays et ses idéaux. Quel beau programme !
Communiquer, léguer, passer le témoin d’un 
monde, d’une époque, de valeurs, que certains 
voudraient enfouir à tout jamais, voire détruire, 

car trop souvent associés à des conflits militaires 
et désireux de faire table rase du passé afin, 

pensent-ils, d’aller de l’avant ! À ces gens, nous 
disons, regardez ce qui se passe actuellement 
sur notre vieux continent. La guerre tonne 
aux frontières de l’Europe car certains ont la 
nostalgie d’un régime éculé et s’arrangent 
bien de vouloir réécrire l’histoire  », a insisté le 
président de l'association.

RENDEZ-VOUS EN OCTOBRE
Puis, Stéphane Desval a remercié Yves Palmieri, 
maire de La Farlède, Sandrine Astier-Bouchet, 
première adjointe, Pierre Henry, adjoint et ancien 
combattant, l’ensemble du Conseil municipal 
pour leur soutien matériel et financier, ainsi que 
le Crédit Agricole, représenté par Anne-Isabelle 
Le Ven et Nicolas Sautel.
Enfin, il a rappelé le rendez-vous du dimanche 22 
octobre prochain date du 2ème Salon Militaria, 
organisé par l'Union Fédérale à la salle des fêtes. 
L'an passé, cet événement a connu un grand 
succès, confirmé par les exposants présents et 
les quelque 400 visiteurs qui se sont déplacés 
lors de ce dimanche d’automne.•

Photos Alain BLANCHOT.
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Collobrières
Un Festival de la nature 

sous le signe du sport... et de la mode ! 
Les 26, 27 et 28 mai, le Festival de la Nature a réuni de nombreuses animations 
et un trail, relayé sur les réseaux sociaux par Patrick Montel, célèbre journaliste 
sportif !

Avant tout, l'événement célèbre la 
richesse et la diversité du patrimoine 
naturel du massif des Maures, en 

proposant des ateliers, des balades, des 
conférences, des expositions et des animations 
pour tous les publics. 
Outre le trail qui a remporté un incontestable 
succès, le Festival de la Nature a été ponctué 
par un très original défilé de mode (nos 
photos)  et des conférences. L'une de Michel 
Vennetier, chercheur à l'INRAE, sur l'adaptation 
au changement climatique de nos forêts et une 
seconde de Loïc Frayssinet sur le « bois locaux 
et ressources locales, comment initier une 
dynamique sur le territoire » ?
Côté sportif, créé en 2009, le trail est devenu, au 

fil des ans, l'événement sportif incontournable 
du massif des Maures. Cette année, il proposait 
4 distances (12, 22, 42 et 100 kilomètres) dans 
un décor à couper le souffle ! Au programme : 
ambiance surchauffée, encouragements, sueur, 
rires et séance de réconfort. L'organisation 
remercie les bénévoles, qui ont déployé une 
énergie sans faille, les partenaires, ainsi que 
tous ceux qui ont permis la réussite de cet 
événement hors normes.
Enfin, maire de Collobrières et vice-présidente 
du Département, Christine Amarane a été 
distinguée pour son combat en faveur du 
patrimoine forestier par Forêt Modèle de 
Provence. •

Nicolas TUDORT - Photos Philippe OLIVIER.
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Le capitaine Nicolas F., nouveau commandant de la BCT7
Sur le parvis de l'Hôtel de Ville, à l'occasion de la passation 
de commandement de la BCT7 du 54ème RA, la batterie de 
commandement tactique n°7 qui est jumelée avec la Ville, le 
partant, le capitaine Julien H. a transmis le commandement de 
la BCT7 au prenant, le capitaine Nicolas F.

2005– 2023. Déjà 18 années 
de jumelage entre la 
batterie des Opérations 

devenue la Batterie de Commandement Tactique 
N° 7 et la Ville de La Londe-les-Maures.
Le 2 juin, une centaine de militaires de la BCT7 a 
défilé derrière leur nouveau commandant d'unité 
sur l'avenue Georges Clemenceau devant les 
porte-drapeaux des associations patriotiques et 
des autorités civiles et militaires.

INONDATIONS
Ce défilé clôturait la cérémonie de passation 
de commandement entre le capitaine Julien et 
le capitaine Nicolas, en présence du lieutenant-
colonel Cédric commandant en second le 
régiment, de François de Canson, de Stéphane 
Rambaud, député de la 3ème circonscription, 

et des membres du Conseil municipal. 
Le cérémonial de transmission du fanion 
rouge et vert des Harfangs s'est déroulé sur 
la place du 11 novembre où avaient pris place 
les commandants d'unités et fanions des 8 
batteries du 54ème RA, les cadres sans troupes, 
les familles et de nombreux invités. En 2005 et 
2014, le 54ème RA a aidé les sinistrés londais 
des inondations. Et, en 2006, il a participé à 
la réussite du Téléthon avec une présence de 
24 heures non-stop sur des home-trainers. 
La BCT7 est également présente lors des 
commémorations et des cérémonies officielles.
C'est le colonel Roche qui, sur proposition de 
son commandant d'unité, a validé en 2005 le 
premier jumelage de la batterie des Opérations 
du 54ème Régiment d'Artillerie avec la Ville.
Depuis, les villes de La Crau, Carqueiranne, 

Cuers, La Garde, La Valette-du-Var, Solliès-Pont 
et récemment Pierrefeu du Var, ont conclu un 
jumelage avec une batterie du régiment. 

LE VAR, 1ER DÉPARTEMENT MILITAIRE
DE FRANCE
Une association parfaitement naturelle entre les 
collectivités et l'armée car le Sud est une terre 
de Défense et la première région pour le nombre 
de militaires, comme l'a rappelé François de 
Canson : 
« La place de notre région dans le panorama de la 
Défense nationale est importante. La région Sud 
est sur le podium des régions françaises avec 
un effectif de 47 776 emplois civils et militaires 
soit 16% des effectifs nationaux. Elle compte 3 
bases aériennes, dont le Roissy militaire à Istres, 
10 régiments de l'armée de terre, le port de 
Toulon, 2 hôpitaux militaires, 14 écoles, une BITD 

puissante, un think-tank reconnu en la FMES.
Très riche héritage, extrêmement enraciné, 
notamment dans le Var, premier département 
militaire de France avec 31 000 personnels de 
la Défense (sur les 47 000 de la région), 61 000 
avec leurs familles, 617 entreprises fournisseurs 
directs du ministère.
C'est également la première région de France 
en termes d'occupation du territoire bâti et non 
bâti du ministère de la Défense. En matière 
d'économie de Défense, la Région Sud est la 
3ème région française. Avec 6 milliards d'€ 
de chiffre d'affaires par an liés aux activités 
de Défense, structurées autour de 4 pôles 
de compétitivité labellisés par la Direction 
générale de l'armement (SAFE, Optitech, Mer 
méditerranée, Solutions Communicantes 
Sécurisées) ». •

Yves BOYER - Photos Alain BLANCHOT.
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Amandine Kosowan sur les marches du Festival de Cannes
La jeune Londaise a eu le très grand privilège de participer 
à la montée des marches lors du Festival de Cannes en tant 
que gagnante du prix « Graine de réalisatrice » pour son court-
métrage présenté au Festival Vox Milo.

Q ue les grands réalisateurs 
français Costa-Gavras, Claude 
Lelouch,  Bertrand Blier, Jacques 

Audiard, Patrice Leconte et  Jean-Jacques 
Annaud se tiennent sur leurs gardes. La relève 
est là ! 

COURS DE THÉÂTRE
À 20 ans, Amandine est déjà bien arrêtée dans 
son projet professionnel. Elle souhaite devenir 
scénariste puis réalisatrice de cinéma. Elle 
vient d’être récompensée. En mars, au Festival 
Vox Milo, grâce à son court-métrage portant 
sur les violences conjugales dont elle a elle-
même écrit le scénario, mis en scène, réalisé le 
montage, composé la musique et interprété le 
rôle principal.
« Très bonne élève, elle a suivi une partie de sa 
scolarité à Montlhéry (Essonne) à l’école et au 
collège du Sacré-Cœur où elle prend des cours 
de théâtre et écrit ses premiers poèmes. Après 
son arrivée dans le Var, elle continue ses études 
au Lycée Jean Aicard à Hyères. Pour elle, sa 
vie  en région parisienne fait partie du passé. 
C’est ici à La Londe qu’elle se sent chez elle », 
raconte Nathalie Coulon, sa mère.
« Dès l’âge de 10 ans, je voulais être scénariste. 
En attendant que mon projet aboutisse, j’ai 
débuté une faculté de langues en vue de devenir 

professeur d’anglais en France ou de français à 
l’étranger », ajoute la jeune réalisatrice.
Illustration de cette volonté hors-norme, 
Amandine a, par exemple, appris à parler 
le norvégien, tout simplement parce qu’elle 
souhaitait suivre une série à la télévision diffusée 
dans cette langue !

UNE TRÉS BELLE 
EXPÉRIENCE
Décidée à embrasser une 
carrière dans le cinéma, 
Amandine va exposer son 
projet à la Mission Locale 
CORAIL. Les responsables 
l’écoutent avec bienveillance 
et lui font découvrir le festival 
VOXMILO. «  C’est un festival 
permettant de découvrir les 
films réalisés par les jeunes, 
avec leur vision du monde, 
leurs questions, leurs envies 
et leurs coups de cœur  », 
reprend la jeune femme.
À son retour du Festival de 
Cannes, Amandine a la tête 
pleine de souvenirs heureux : 
«  Cannes, c’était une très 
belle expérience. Entre les 
visionnages de films, les 

masters-class, j’ai rencontré de nombreuses 
personnalités du cinéma. Un réalisateur s’est 
d’ailleurs proposé de lire mon long-métrage », 
révèle la jeune londaise.
En parallèle, elle est en attente du retour d’une 
maison d’édition, en vue de la parution de son 
recueil de poèmes. En attendant, Amandine 

travaille, dans le cadre d’un Service civique, 
à l’école Maintenon de Costebelle où elle est 
responsable de la bibliothèque. •

Photos Isabelle BENOIT.

À NOTER... 
Le pilotage de VOXMILO,
collectif et participatif
Il associe 4 Missions Locales, représentées 
par des jeunes et des professionnels de 
Missions Locales (Mission Locale du pays 
Salonais, Mission Locale Cannes Pays de 
Lérins, Mission Locale des jeunes Toulonnais, 
Mission Locale de Charleville-Mézières, et 
Mission Locale CORAIL (Hyères-La Londe-
les-Maures). L’Union nationale des Missions 
Locales assure la coordination nationale.
« Concrètement, ce dispositif permet aux 
jeunes de prendre la parole sur des sujets qui 
les concernent tout en valorisant le réseau 
des Missions Locales et en respectant les 
initiatives locales. 33 Missions Locales ont 
répondu à l’appel dès la première édition en 
envoyant leurs productions pour participer au 
festival qui s’est déroulé en 2018 à Cannes 
avec 48 films au total. C'est une plateforme 
de diffusion nationale des films des jeunes 
réalisés au niveau local et comme un site 
Ressources pour les jeunes souhaitant des 
informations sur les métiers de l’audiovisuel 
et du cinéma, en lien avec ses partenaires », 
rappelle François de Canson, enthousiasmé 
par la détermination de la jeune femme.
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110 ans, le bel âge de la cité des dauphins !  
C’est une plus que centenaire qui a fêté ses 110 ans d’existence. 

A près un interminable accouchement 
de délibérations, débutées en 1909, le 
président de la République, Raymond 

Poincarré, signait le texte d’une loi en date 

du 20 mai 1913, donnant la naissance à une 
commune distincte de Bormes-les-Mimosas, en 
l’occurrence la section du Lavandou à vocation 
maritime et ses 974 habitants.

IMPOSANTE SARDINADE
Devenue depuis la cité des dauphins et des 
baleines, que de souvenirs  ! Après le partage 
d’une soupe au pistou géante pour le centenaire 
en 2013, pour ce 110ème anniversaire, les 
Lavandouraines et Lavandourains ont été invités 
à une imposante sardinade, dégustée autour 
d’une tablée de 1 300 convives !
En accueillant ses nombreux invités, dont 
François Arizzi, maire de Bormes-les-Mimosas, 
le maire Gil Bernardi n'a pas manqué quelques 
clins d’œil sur ce proche voisinage en souhaitant 
la bienvenue à l'occasion de ce 110ème 
anniversaire de la commune. 
«  Par érection du Lavandou en commune libre 
de celle de Bormes, il faut entendre, dans ce 
cas précis, une signification juridique », a lancé 
le premier magistrat lavandourain. Le Lavandou 
est ainsi né de Bormes. À moins que cela soit le 
contraire ! Une récente découverte archéologique 
a montré que l’antique Alconis avait été fondée 
par les Romains il y a 2 300 ans. Alors que les 
féroces Bormani n’étaient que des tribus de la 
forêt des Maures » !

SOLIDARITÉ ET AMITIÉ
Il ajoutait  : « Cette célébration se fait dans le 

respect de nos valeurs intemporelles, celle de 
l’esprit de village, d’une communauté épaule 
contre épaule, dans la gratitude pour ce bonheur 
que les paysages, la mentalité, les valeurs de 
partage, nous apportent simplement autour de 
quelques sardines grillées que nous dégustons 
à doigts brûlants. Ces sardines ont fait la 
prospérité et la renommée du Lavandou, bien 
avant le tourisme. Un moment précieux, celui 
de la solidarité, de la communion, de l’amitié. 
Notre village est beau, rayonnant, souriant. Il 
est à l’image de ce que chacune et chacun 
d’entre nous lui apporte de joie et de bonne 
humeur. Bonne fête au Lavandou, bonne fête 
aux Lavandouraines et Lavandourains. Soyons 
heureux d’être si proches du paradis » !
Lors de ce grand moment, Gil Bernardi remettait, 
à l’ordre du jour quelques plaisanteries de 
l’époque entre enfants des deux communes 
dans un jeu de « je t’aime moi non plus ». Des 
taquineries dans un code bien établi à l’esprit de 
clocher. Depuis des décennies, le bassin de vie 
borméo-lavandourain est marqué par le mariage 
de nombreuses familles provençales qui aiment 
bien la galéjade. •

Texte et photos Francine MARIE.
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Cavalaire-sur-Mer
« Qui se souvient de la guerre d’Indochine aujourd’hui » ?

Le 8 juin, les autorités civiles et militaires étaient réunies, en 
présence de Philippe Leonelli, pour commémorer la Journée 
nationale d’hommage aux combattants d’Indochine. 

A vec une profonde émotion et un grand 
respect, le maire a longuement honoré 
ces hommes et ces femmes qui ont fait 

preuve d’un courage exceptionnel dans un conflit 
lointain et difficile.
«  Un conflit violent, un conflit oublié. Qui se 
souvient en effet de l’Indochine aujourd’hui ? 
Ce terrible conflit, qui s’est soldé par la défaite de 

la France face au mouvement indépendantiste 
vietnamien, le Vietminh, semble s’être évanoui 
de la mémoire collective. 
Les écoliers n’en savent rien, à peine les lycéens 
en connaissent-ils le nom. Quant aux parents, ils 
se souviennent tout juste de la guerre du Vietnam 
et de celle d’Algérie, plus contemporaines de 

leurs père et grand-père. Pourtant, la guerre 
d’Indochine fut particulièrement difficile et 
cruelle. Beaucoup de ses combattants avaient 
en effet déjà connu la Seconde guerre mondiale, 
la Résistance et, pour certains, les camps de 
concentration nazis.
Dès 1946, un nouveau conflit éclate. Ce territoire 
français, à l’issue de l’occupation japonaise qui 

avait déstabilisé l’administration de notre pays, 
aspirait lui aussi à la paix », a rappelé le premier 
magistrat. 

DÉTERMINATION
« L’Indochine demeure une page importante de 
notre Histoire, une période où les soldats ont 

combattu avec détermination, faisant face à des 
conditions difficiles, confrontés à un ennemi 
implacable, à un climat hostile et à des défis 
insurmontables. 
Leur sacrifice ne doit pas être oublié. En honorant 
leur mémoire, nous rappelons également 
l’importance de la paix, de la réconciliation et du 
dialogue. Nous devons toujours tirer des leçons 
de l’Histoire et travailler sans relâche pour un 
avenir de paix, de solidarité et de fraternité.
Vive la République, Vive la France  », a conclu 
Philippe Leonelli. •

Photos Ville de Cavalaire.

À NOTER... 
Un conflit marqué par la terrible bataille 
de Dien Bien Phu, le 8 mai 1954
Après avoir tenté de négocier, la France 
choisit de reconquérir militairement 
l'Indochine et y envoie le Corps 
Expéditionnaire Français d'Extrême-
Orient (CEFEO). Après la proclamation de 
la République populaire de Chine, le 1er 
octobre 1949, le Viêt-Minh reçoit de la Chine 

communiste un important soutien logistique 
qui lui permet d'armer un corps de bataille 
de plusieurs milliers d'hommes. Au cours 
du mois d'octobre 1950, le général Giap, 
commandant de l'armée du Viêt-Minh, 
se lance, au printemps 1952, à l'assaut 
du Laos. La terrible bataille de Dien Bien 
Phu, le 8 mai 1954, reste le symbole à la 
fois de l’acharnement, du courage, et de 
l’abnégation. Elle dure 57 jours, tue plus de 
3 400 hommes et amorce le désengagement 
français d'Indochine.
La Conférence internationale de Genève, au 
cours du printemps et de l'été 1954, met fin 
à la guerre. Les pertes militaires françaises 
sont lourdes avec plus de 47 000 soldats 
métropolitains, légionnaires et africains tués 
ainsi que 28 000 autochtones combattant 
dans le Corps Expéditionnaire Français 
d’Extrême Orient et 17 000 dans les armées 
des États associés de l'Indochine.
Les pertes du Viêt-Minh sont évaluées à près 
de 500 000.
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Philippe Leonelli : « Vive la culture,
vive la musique, vive le jazz » !

Le 6 juin, la Ville a offert une réception en l'honneur des bénévoles de 
l'association Cavalaire Jazz, présidée par Valéry Grard.  

P hillipe Leonelli a célébré l'engagement 
remarquable des bénévoles dans 
l'organisation du festival et a souhaité 

leur adresser ses remerciements les plus 
chaleureux.

UN BUDGET DE SOUTIEN DE 100 000€
Sans les piliers de cette association culturelle 
et sans leur engagement, le Festival de Jazz 
ne serait tout simplement pas possible  a, 
d'emblée, fait remarquer le premier magistrat  : 
«  Votre travail acharné, votre passion et votre 
dévouement ont permis de créer un évènement 
qui émerveille notre commune chaque année, 
tous ses administrés et bien plus loin encore 
que les frontières de notre commune. Vous 
consacrez votre temps, votre énergie pour offrir 
à notre commune, à notre territoire des moments 
de joie, de partage et de découverte musicale 
inoubliables et votre engagement force mérite 
reconnaissance ». 
Concrètement, Cavalaire Jazz est, avec son 
célèbre festival, la première association 
soutenue par la Ville de Cavalaire. Que ce soit 
sur le plan financier, bien sûr mais également 
sur le plan matériel et humain. La réussite du 
Festival de Jazz repose sur un partenariat solide 
entre votre association et notre municipalité qui 
s'engage à vos côtés pour assurer le succès de 
cet évènement majeur. 
« En tant que bénéficiaire de la plus importante 
subvention de la Ville, votre association peut 

compter sur un soutien financier essentiel : 
60 000€ annuels auxquels il convient d'ajouter, 
en dépenses réelles, la mise à disposition du 

personnel de la commune, la réalisation du 
bardage en bois pour l'insonorisation de la 
climatisation, le poste sécurité et secours, les 
outils de communication. Tout cela représente 

un coût évalué à plus de 21 000€, soit 81 000€ 
au total.
Si on ajoute à cela l'évaluation de la redevance 
de l'espace public pour les concerts extérieurs, la 
sonorisation, la location du complexe Henry Gros, 
les affichages, les articles et autres messages, 

la valorisation de l'évènement se portant à 
15 000€, la participation financière de la 
commune de Cavalaire se porte à près de 
100 000€, ce qui représente un effort financier 
considérable et je voulais que vous en soyez 

toutes et tous bien conscients  ». Sans oublier 
l'expertise et l'expérience des agents qui 
accompagnent les organisateurs pour faire une 
réussite totale de ce festival. Bref, que ce soit 
en aidant à la planification, en coordonnant les 
services municipaux nécessaires à l'événement, 
en assurant la sécurité des participants ou 
en promouvant le festival sur l'ensemble du 
territoire, la Ville est une force motrice derrière 
chaque édition. 

DÉVOUEMENT ET PROFESSIONALISME
« Le dévouement et le professionnalisme de nos 
agents méritent d'être soulignés. Aujourd'hui, je 
tiens à exprimer ma reconnaissance à tous les 
acteurs qui rendent ce Festival de Jazz si spécial. 
Les bénévoles, les membres de l'association, 
les agents municipaux et tous les partenaires 
impliqués méritent nos remerciements les 
plus sincères. Ensemble, nous façonnons un 
évènement qui transcende les frontières, qui 
crée des souvenirs durables et qui renforce les 
liens de notre commune.
Je suis, sachez-le, fier de vous tous. Vous 
incarnez l'esprit de bénévolat, de collaboration 
et de passion. Au nom de toute la Municipalité, 
je vous remercie du fond du cœur pour votre 
engagement et votre contribution à la richesse 
culturelle de notre commune. Que notre Festival 
de jazz continue de grandir et de prospérer, 
porté par votre amour de la musique, votre 
dévouement et votre générosité. Vive la culture, 
vive la musique, vive le Jazz !
Et bon festival », a lancé, avec enthousiasme, le 
maire de Cavalaire ! •

Photo Alain BLANCHOT.
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Le label aérobio à l'aéroport du Golfe de Saint-Tropez

Le lavage de bateau éco-reponsable pose l'ancre dans le golfe de Saint-Tropez 

Le 5 juin, le président du Conseil scientifique d'Aéro Biodiversité a remis le 
label aérobio à l'aéroport du Golfe de Saint-Tropez.  

L' aéroport du Golfe de Saint-Tropez 
a reçu le label aérobio pour ses 
engagements et ses actions en 

faveur de la nature. Il a été remis par François 
Bouvier, président du Conseil scientifique d'Aéro 
Biodiversité, rattaché au Muséum national 

d'Histoire naturelle (MNHN), en présence de 
Jean-François Guitard, directeur de la BU 
Aviation Générale et Développement externe, 
Aéroports de la Côte d'Azur et de Joseph Azzaz, 
directeur de l'aéroport du Golfe de Saint-Tropez.

COMITÉ SCIENTIFIQUE
Le label, initié par l'association en 2020, a pour 
objectif d'inscrire les programmes en faveur de 
la biodiversité sur le long terme des aéroports 
et des aérodromes. Les candidats, membres 
de l'association, reçoivent une documentation 
qui leur permet de réaliser un rapport sur leurs 
engagements, sur la base de critères définis par 
le comité scientifique de l'association issu du 

MNHN. La décision 
d'attribution du 
label, comprenant 
trois niveaux, est 
pré-analysée par 
les équipes d'Aéro 
Biodiversité avant 
d'être décidée, de 
façon indépendante 
et éthique, par le 
Conseil scientifique 
issu du Muséum 
national d'Histoire 
naturelle.
Selon le degré 
d'engagement des 
aéroports dans 
l'ensemble de ces 
secteurs, le niveau 
3 étant le plus 
exigeant. Le label 
est attribué pour 
une période de 1 à 3 

ans. Le label couvre quatre enjeux de biodiversité : 
la biodiversité, l'investissement du personnel, la 
communication et l'ancrage territorial. L'aéroport 
a obtenu le label de niveau 2.
« Le label est pour moi une façon de sanctionner 
une approche vertueuse des plateformes pour 
la défense et l'amélioration de la biodiversité, 
tout en leur permettant de devenir des acteurs 
de la diffusion des enjeux de la biodiversité. En 
fonction de cette implication, ils atteignent donc 
un des trois niveaux de labels en fonction de 
leurs engagements. Même si ces labels ne sont 
pas acquis à vie, ils devront traduire un effort 
continu » a précisé François Bouvier.

«  C'est une grande fierté de recevoir ce label. 
Il récompense le travail de toute une équipe, 
appuyée par celle d'Aéro Biodiversité, pour revoir 
nos méthodes de valorisation des 60 hectares de 
l'aérodrome et du terrain de La Ratonnière, les 
lisières de la ripisylve, les haies, les prairies, les 
chênes ou encore les pins d'Alep. Par ces actions 
nous préservons notre territoire et transmettons 
aux jeunes générations l'importance de prendre 
soin de la faune et de la flore  », s'est félicité 
Joseph Azzaz, directeur de l'aéroport du Golfe de 
Saint-Tropez. •

Photo Alain BLANCHOT.

Après le succès de son agence de lavage auto écologique CosmétiCar, 
Nicolas Bertin se lance dans le nautisme avec l'ouverture de CosmétiBoat.  

L' agence CosmétiBoat de Saint-Tropez, 
fondée par Nicolas Bertin, propose des 
solutions de lavage de bateau éco-

responsable.
«  Notre objectif est de fournir des services de 
qualité tout en préservant nos ressources en 
eau, devenues de plus en plus précieuses face 
à l'intensification des périodes de sécheresse 
et aux restrictions qui nous sont imposées  », 
explique le chef d'entreprise.

RESPECT DE L'ENVIRONNEMENT
«  Comme sa grande soeur CosmétiCar, 
CosmétiBoat propose un service de lavage de 
bateaux écoresponsable, une méthode novatrice 
respectueuse de l'environnement. Ce service 
peut être effectué à quai, à sec, sur le port ou 
même dans votre jardin, en utilisant des produits 
exclusifs, biodégradables et agréés Marine  », 
ajoute l'entrepreneur.
L’agence dédiée aux voitures a connu 
une croissance rapide, s'intégrant dans 
l'environnement local et développant sa clientèle 
en se fixant des objectifs ambitieux. La clientèle 

a très rapidement été demandeuse des mêmes 
prestations, mais pour ses bateaux !
« CosmétiCar a été un rêve devenu réalité pour 
moi. Avec ma société, je suis ravi de pouvoir 
étendre notre service unique aux amateurs de 
nautisme dans le golfe de Saint-Tropez », déclare 
Nicolas.
La PME arrive à un moment crucial où la 
sécheresse et les restrictions d'eau sont au 
cœur de l'actualité. Cette entreprise innovante 
est donc un atout pour les résidents passionnés 
de nautisme qui cherchent à maintenir l'état 
de leurs bateaux tout au long de l’année, tout 
en préservant l'environnement. Sans aérosols 
ni produits toxiques, les produits permettent 
de laver un bateau sans risque de pollution. 
Contrairement aux lavages traditionnels qui 
nécessitent plus de 3 000 litres d'eau avec une 
qualité de finition moindre, le système économise 
l'eau mais assure aussi un résultat d'une qualité 
inégalée. Ses résultats remarquables ont 
séduit les professionnels du nautisme les plus 
exigeants. •

À NOTER... 
10 agences à travers la France
Comptant plus de 10 agences franchisées 
à travers la France, le réseau CosmétiBoat 
offre des services de qualité supérieure, 

et répond aux attentes et aux besoins de 
chaque client. Le réseau, en activité depuis 
plus de 15 ans, bénéficie d'une technique de 
haut niveau grâce à des outils spécifiques 
et à une collaboration avec des experts de 
l'industrie.
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10ème meeting VarWagen
Les amoureux des Volskwagen réunis

sur la plage de l'Argentière
Proposé par l'association VarWagen à La Londe-les-Maures, l'événement a réuni 
des modèles Cox et Combis Volskwagen.

Les 10 et 11 juin, le meeting a accueilli 
200 voitures et près de 2 000 personnes 
dans une ambiance familiale. Deux 

jours vécus au rythme de la musique rock, de 
spectacles de pin-up et de présentation des 
voitures de l’association VarWagen ou d'ailleurs.
En août 2011, le VarWagen Club a été créé à 
l’initiative de Thierry Girardon, son premier 
président. Emporté par la maladie en octobre 
2012, le flambeau a été repris par son épouse 
Chantal. Avec le bureau et les membres de 
l'association, elle perpétue l'oeuvre de Thierry, 
«  certaine que  de là-haut, il est fier de son 
club, comme nous sommes fiers d’avoir eu un 
président comme lui ». 

Depuis sa création, l'association réunit des 
passionnés des véhicules Volkswagen. Elle 
organise des rencontres entre les membres, 
des réunions de soutien technique, et des 
visites groupées touristiques. Elle participe 
à des meetings en France et en Europe. Le 
club accueille aussi des véhicules équipés 
de motorisation semblables, et dont l’histoire 
automobile a rapproché les propriétaires, 
notamment les Porsche 356 et 912. •

Photos Philippe OLIVIER.



CE SONT LES CLIENTS QUI EN PARLENT LE MIEUX !CE SONT LES CLIENTS QUI EN PARLENT LE MIEUX !
Brigitte G. - Saint-Maximin 
(5/5)
La réfection de plusieurs 
versants de notre toiture, de 
faîtages et solins vient de 
s'achever après 5 jours de 
travail intense. L'équipe de 
3 personnes a fait preuve 
de beaucoup d'attention 
et d'implication. Tout ce 
qui avait été promis a été 
réalisé, nettoyant et rangeant 
chaque jour et laissant à la 
fin un chantier très propre. 
Des personnes sérieuses, 
respectueuses et à l'écoute 
qui ont fourni un très beau 
et bon travail. Nous les 
recommandons sincèrement 
et en parlerons autour de nous 
avec beaucoup de plaisir !
(Le 2 juillet 2021). 

Francis R. - Solliès-Ville (5/5)
La réfection totale de la 
toiture de notre habitation a 
été exécutée dans les délais, 
par une équipe expérimentée, 
polie et serviable, pour un 
prix compétitif. Impossible 
de trouver quoique ce soit à 
critiquer. (Le 25 juin 2021)

Elise S. - Toulon (5/5)
Excellente entreprise d'un 
très grand sérieux. Equipe 
très professionnelle, budget 
maîtrisé, grande réactivité et à 
l'écoute des besoins du client, 
en grande confiance. Je la 
recommande vivement. (Le 27 
mars 2021).

Fabienne M. (5/5)
Accueil / Service : 5/5
Rapport qualité / Prix : 5/5
Travail soigné. À recommander 
absolument.
(Le 24 mars 2021).

Julien V. - Hyères (5/5)
Entreprise sérieuse. Travail 
rapide et de qualité. (Le 15 
février 2021).

Laurent Rizzo - Carqueiranne 
(5/5)
Dans la cadre d'une réfection 
de toiture, le personnel d'AZUR 
Toiture a fait preuve d'un grand 
professionnalisme et d'une 
écoute client remarquable. 
Ayant le souci du détail, l'équipe 
de M. MIRALLES a laissé 
une excellente impression 
et un travail de qualité. Je la 
recommande vivement !
(Du 30 novembre au 18 
décembre 2020).

Serge Bora - Solliès-Pont 
(5/5)
Travail irréprochable. Equipe 
toujours animée du souci de 
bien faire et d'une grande 
compétence. À recommander 
absolument ! (Le 6 août 2020).


